


30 лет после Чернобыля: 
уроки и перспективы
Именно на такую тему 16 марта 2016 года прошли слушанья у сессионном зале 

Верховной ради Украины.
Заместитель главы Верховной 

Рады Украины Оксана Сыроед ак
центировала внимание присутству
ющих на следующем: «Коли я 
вирішила поцікавитися, а що ж було 
зроблено з того часу, коли ми мали 
парламентські слухання минулого 
року. І, якщо чесно, це жах, це сором, 
та тому, що за рік фактично жодного 
рішення не прийнято. Ну, в 
парламенті взагалі жодного рішення 
не прийнято. Але, наскільки мені 
відомо, жодного рішення не прийня
то ніде, навіть і не ініційовано».

Возможно, у многих появилось 
желание громко спросить: «А поче
му?» Ответ, возможно, в том, что из 
приглашенных министров в сесси
онном зале -  ни одного. 
Неудивительно, что до Сих пор не ис
полняется Чернобыльский закон 
«Про статус і соціальний захист 
громадян,постраждалих внаслідок 
Чорнобильської катастрофи». И по
сле такого вступления, как говорит
ся, не убавить, не прибавить, но вер
немся к парламентским слушаниям. 
Первым докладчиком стала заме
ститель министра экологии и при
родных ресурсов Анна Вронская. 
Она сказала о тяжести техногенной 
катастрофы, которая произошла в 
апреле 1986 года на Чернобыльской 
АЭС, о том, какие большие усилия, 
экономические и финансовые сред
ства пришлось затратить государ
ственным органам, чтобы ликвиди
ровать последствия этой катастро
фы. Она сказала: «Украина сегодня 
вынуждена затрачивать колоссаль
ные материальные и финансовые 
ресурсы для защиты пострадавшего 
от катастрофы населения, ликвида
ции последствий аварии в Зоне от
чуждения и реабилитации окружаю
щей среды». Дальше госпожа 
Вронская сказала об объявлении 
президентом Украины 2016 года 
Годом чествования участников лик
видации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС и памяти жертв 
Чернобыльской катастрофы и кратко 
остановилась на мероприятиях к 
30-й годовщине Чернобыльской тра
гедии. Далее заместитель министра 
остановилась на основных задачах 
Министерства экологии и 
Государственного агентства 
Украины по управлению Зоной от
чуждения и выполнении общегосу
дарственной экологической про
граммы обращения с радиоактивны
ми отходами, рассказала про обще
государственную программу снятия 
с эксплуатации Чернобыльской АЭС 
и превращение объекта «Укрытие» в 
экологически безопасную систему. 
В завершение своего выступления 
Анна Вронская отметила, что усилия 
коллективов, которые работают на

территории зоны отчуждения, и в 
дальнейшем будут поддерживаться, 
кроме того, будет обеспечена ста
бильная радиологическая обстанов
ка, ядерная и радиационная безо
пасность Чернобыльской АЭС. 
Преодоление последствий 
Чернобыльской катастрофы -  это не 
кратковременная, а рассчитанная на 
длительное время деятельность го
сударства, которая будет осущест
вляется исторически длительный 
период.

Следующим выступил замести
тель министра социальной политики 
-  руководитель аппарата Виктор 
Иванкевич, который остановился на 
социальной защите населения, по
страдавшего от Чернобыльской ка
тастрофы. В первой части своего вы
ступления он привел некоторые 
цифры, которые характеризуют тя
жесть техногенной катастрофы 1986 
года. Только в Украине в результате 
аварии и ее последствий пострада
ло 2 млн 200 человек и более 2000 
населенных пунктов. Сегодня, по со
стоянию на 1 января 2016 года, тре
буют внимания и всесторонней за
щиты 1 млн 961 тысяча пострадав
ших от аварии, из них 108 тыс. 530 
инвалиды, 418 тыс. 777 -  дети. 
Свыше 35 тысяч семей получают 
льготы в связи с утратой кормильца, 
смерть которого связана с 
Чернобыльской катастрофой. 
Дальше Виктор Иванкевич осветил 
три основных направления в соци
альной защиты населения: социаль
ного, медицинского и радиационно
го. Он вынужден был признать, что в 
вопросах социальной защиты есть 
много острых проблем, которые на
капливались годами. Это видят в 
Министерстве соцполитики и будут 
стараться искать возможности, что
бы социальная защита пострадав
ших была реальной и соответствова
ла законодательным актам. В завер
шение своего выступления он по
благодарил героев Чернобыля за их 
подвиг и выразил уверенность в том, 
что министерство будет делать всё, 
чтобы люди чувствовали социальную 
поддержку.

Следующим содокладчиком вы
ступил заместитель министра МОЗ 
Виктор Шафранский. В конце его 
выступлений ему подали несколько 
записок с вопросами, но председа
тельствующая отклонила ответы на 
вопросы, как не соответствующие 
регламенту слушаний. Шум в зале 
свидетельствовал о том, что к 
Министерству охраны здоровья за 
прошедший год вопросов не умень
шилось. Следующими содокладчи
ками стали председатель 
Государственной инспекции ядерно
го регулирования Сергей Божок и

председатель Государственного 
агентства по управлению Зоной от
чуждения Виталий Петрук. Здесь в 
докладах выступающих прозвучала 
информация о тех работах, которые 
многие атомники, присутствующие 
на слушаниях, знали не понаслышке. 
Не особо веяло оптимизмом и от вы
ступления председателя комитета 
Верховной Рады Украины по воло
сам экологической политики, приро
допользования и ликвидации по
следствий Чернобыльской катастро
фы господина Николая Томенко, ко
торый в начале своего выступления 
сообщил, что из 30 принятых на за
седаниях комитета пунктов меро
приятий к 30-летию Чернобыльской 
катастрофы, которые должны были 
быть реализованными правитель
ством и органами местной власти, 
осуществлены только четыре, 26 так 
и остались по существу на бумаге. 
Николай Томенко подчеркнул в сво
ем выступлении, что 30-летие 
Чернобыльской трагедии, заверше
ние строительства нового «Укрытия» 
должны стать отправными точками к 
более конструктивному подходу в 
работе с территорией Зоны отчуж

дения. В свете новых работ на пло
щадке Чернобыльской АЭС следует 
напомнить всем, что будут прово
диться более сложные работы, тре
бующие высокого профессионализ
ма и материальных затрат. Далее он 
откровенно высказался о том, что 
сейчас трудно вести работу по чер
нобыльским проблемам, трудно по
нять правительство, которое прини
мает решения, снижающие социаль
ную защиту населения. Он высказал
ся в поддержку тех выступающих, ко
торые понимают, что с завершением 
строительства объекта «Укрытие» 
жизнь в зоне Чернобыльской АЭС не 
заканчивается. Об этом надо знать и 
хорошо помнить. Николай Томенко, 
отмечая работу с радиоактивными 
отходами, подчеркнул, что нельзя 
забывать и о тех сотнях свалок, кото
рые разбросаны по территории 
Украины, которые портят нам жизнь. 
Все выступление Николая Томенко 
периодически перебивалось апло
дисментами.

Среди множества выступающих 
представителей общественных ор
ганизаций, депутатов, руководите
лей организаций, научных деятелей, 
представителей местного самоу
правления не затерлись и высту
пления славутчан. Как заметили не
которые из участников парламент
ских слушаний, они были замечены 
не только из-за критических замета
ний, но и конструктивных предложе
ний и рекомендаций. Среди таких 
выступающих -  городской предсе
датель Славутича Юрий Фомичев.

Краткие тезисы его выступления: 
«Первой проблемой сегодня, с уче
том сокращения персонала ЧАЭС и 
завершения международных проек
тов, является создание в Славутиче 
новых компенсирующих рабочих 
мест. К слову сказать, работникам 
международных проектов, которые 
сегодня строят новый безопасный 
конфайнмент, до сегодняшнего дня 
не насчитывают вредный стаж, так 
как министерство очередной год иг
норирует и не включает в список № 1 
компанию «Новарка» — генерально
го подрядчика этого строительства. 
Еще одна проблема: мы не имеем 
право не использовать потенциал 
профессионалов ЧАЭС и Зоны от
чуждения, не имеем права не ис
пользовать потенциал професси
оналов НАЭК «Энергоатом», 
«Атомремонтсервис». Предлагаем 
создать в городе Славутич техноло
гический парк с основным объектом 
многоцелевым исследовательским 

научным реактором... Следующая 
проблема — медицинское обслу
живание. Мы второй год подряд до
казываем государству, что специа
лизированна медицина — это не 
функция городской власти, это не 
Славутич заказывает работы в Зоне 
отчуждения, мы только обеспечива
ем комфорт и спокойствие людям, 
их семьям, которые работают там, а 
живут в Славутиче. С учетом того, 
что процесс ликвидация послед
ствий аварии, экономическое и эко
логическое возрождение загряз
ненных территорий будут долговре
менными, предлагаем определить 
город Славутич как базовую пло
щадку внедрения новых проектов 
снятия с эксплуатации. К сожале
нию, в зале уже отсутствует заме
ститель министра здравоохранения. 
Я хочу обратиться к Министерству 
охраны здоровья: давайте, в конце 
концов, определим государствен
ное учреждение -  специализиро
ванную медико-санитарную часть 
№5 в подчинение Министерства ох
раны здоровья Украины как базовое

учреждение по специализированно
му медицинскому обслуживанию ра - 
ботников Зоны отчуждения, города 
Славутич и обеспечение его финан
сирования в полном объеме...

С учетом многолетнего опыта 
снятия с эксплуатации и ликвидации 
последствий аварии на ЧАЭС, пред
лагаем создать в Славутиче меж
дународный учебный центр по 
подготовке специалистов для ра
боты на атомных энергоустанов
ках, снятия их с эксплуатации, об
ращения с отработанным топли
вом, а все инфраструктурные эле
менты у нас для этого есть.

Проблема сохранения инфра
структуры города. Сегодня 
Славутич способен обеспечить вы
сококачественными социальными 
услугами население в 30—35 тысяч 
жителей. Так зачем закрывать дет
ские сады, школы, бассейны? 
Может, наоборот, развивать город, 
использовать его потенциал?» 
Городской председатель Славутича 
Юрий Фомичев в своем выступле
нии подчеркнул, что сегодня 
Славутич -  это 25 тысяч жителей 49- 
ти национальностей. Это современ
ный украинский и по-настоящему 
европейский город, который на про
тяжение всех лет своего существо
вания непосредственно участвовал в 
процессе выполнения работ по лик
видации последствий наибольшей 
техногенной катастрофы человече
ства: «Мы выполняем важную госу
дарственную функцию -  снятие с 
эксплуатации блоков Чернобыльской 
АЭС и преобразование объекта 
«Укрытие» в экологически безопас
ную систему».

Так же, как и выступление гене
рального директора ГСП «ЧАЭС» 
Игоря Грамоткина, выступление 
Юрия Фомичева было отмечено 
аплодисментами зала. От СМСЧ-5 
Славутича на парламентских слуша
ниях выступил Виктор Шиленко.

Николай БЕРЕЗКИН, 
фото Вадима ИВКИНА


